

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Un rato a Ayuntamientos.

A riesgo de incurrir en las iras del ministro de la Gobernación, nos vemos obligados a dedicar algunas palabras a la política y a la administración que se hace en muchos Ayuntamientos españoles. No hay otro remedio. La cuestión tiene más gravedad que la que les parece a los que todo lo ven bien mientras no les ocurra nada desagradable a sus personas. Encierra tal gravedad, como decíamos días atrás, que se puede considerar como un problema nacional.

Están los Municipios a cargo de los ministros que, por regla general, suelen ser los más desaprensivos: los ministros de la Gobernación. Y en esta tradición de ministros desaprensivos, el Sr. Sánchez Guerra no es de los que tienden a desmentirla, Bien lejos de ello, si en alguna época se ha falseado, se ha bastardeado, la naturaleza de los Municipios, ha sido en estos tiempos de idoneidad imperante.

No es sólo el caso monstruoso del Ayuntamiento de Madrid, en el que la emisión de nuestra opinión nos ha valido una denuncia. En la mayor parte de los Ayuntamientos de nuestra nación se están cometiendo actos cuya enumeración únicamente significa la negación categórica de un régimen político. Significa que la personalidad corporativa de los Ayuntamientos es una ficción, una farsa indigna, y que la sola personalidad que existe, que se reconoce, que ordena y manda, es la del cacique; la del amigo político, la voluntad, el capricho o la conveniencia del personaje o personajillo que en todos y cada uno de los pueblos españoles «tiene la sartén por el mango».

Un día es en Santa Marta, donde se consuma la iniquidad de anular unas elecciones en que se había elegido a un número de concejales obreros que asustaba a los que no tienen la conciencia tranquila. Otra vez es en Zalamea, donde se absuelve a los ediles obreros de un proceso absurdo que se les seguía, y, sin embargo, transcurren largos meses sin que se les haya todavía dado posesión de sus cargos, de los cargos para los que el pueblo les eligió. Después es en Motril, donde un monterilla con el alma más negra que el betún, convierte a la policía en horda bárbara y comete los más inconcebibles atropellos con los trabajadores. Mangoneo en las áreas, distracciones de fondos, repartos de Consumos a capricho, horrores, verdaderos horrores, todos los días y en todas partes. ¿Dónde están los Municipios? ¿Qué se ha hecho de ellos? ¿Qué han hecho de los caciques, que son la peste que mina a España, ministros que han trastocado sin freno toda la vida jurídica de la nacionalidad?

Un caso nos dejábamos en el tintero. Y no ya de un pueblecito pequeño, sino de una capital de provincia: de Palencia. En el Ayuntamiento de Palencia, corte del caciquismo calderonista, se ha llegado, por concejales afectos al reyazuelo local, a disparar el revólver contra concejales de nuestro Partido, que abogaban por la moralidad y querían que se hiciera una gestión honrada. El que perpetró el intento de asesinato, anda libre por las calles, dándose aires de matón. En cambio, a uno de los agredidos, a nuestro amigo y correligionario el concejal Victoriano Zarzosa, se le ha procesado por negarse a votar un asunto que no conocía. Nada menos que un proceso se le sigue, como si hubiera hecho fuego en pleno salón de sesiones contra un compañero de Concejo. Nada menos que un proceso por un acto que, según los artículos 182 y 183 de la ley municipal, se resuelve en el más grave de los extremos, con una amonestación del alcalde.

¿Es o no grave el asunto? ¿Se impone o no se impone una enérgica campaña de defensa de la libertad de

los Municipios, de las prerrogativas de los Ayuntamientos, pisoteadas por caciques, por ambiciosos y por ridículos endiosados?

Hay que hacer entrar de nuevo, sentándolos en sus sitios de honor, a dos figuras que se han desterrado de los Ayuntamientos: a la honradez y a la moralidad.

Por la rebaja de los tranvías.

Mitin en las Ventas.

Mañana, domingo, se celebrará en la Casa de Ríoja, en las Ventas, un mitin público, para tratar de la necesidad de que se rebajen las tarifas de los tranvías para los vecinos de aquella barriada.

El acto no tiene color partidista ninguno. Es puramente de interés local, un interés que a todos aquellos vecinos afecta, prestando todos, en general, su concurso. Se va a pedir una cosa justísima. Es de los más resaltantes el abuso de la Compañía de tranvías para con los ciudadanos que habitan en los barrios extremos, a quienes les representa un desembolso considerable el tramitar sus asuntos en el centro de la capital.

Cuando todo tiende, en las grandes capitales, a facilitar el traslado de los habitantes de unos puntos a otros, facilitando más los medios de locomoción cuanto más largas sean las distancias, el crecimiento de las urbes, aquí, en Madrid, sucede todo lo contrario. Las dificultades, el encarecimiento de las tarifas, hace que los que no viven en el centro se tengan que plantear el problema de o resignarse a vivir aislados o contar con un desembolso bastante considerable a la larga.

Los vecinos de las Ventas, hartos ya de sufrir estos abusos, acudirán con entusiasmo al mitin que anunciamos y están dispuestos, según se nos dice, a acudir al gobierno civil en manifestación.

Es indudable que la razón está de su parte.

La hora del acto es la de las once de la mañana.

Los riegos del Alto Aragón.

Un mal negocio.

Vaya por delante, en honor a la sinceridad, una confesión. No conozco el proyecto de Riegos del Alto Aragón, cuyas obras ha inaugurado hace pocos días, con la solemnidad de ritual en estos casos, el ministro de Fomento.

Pero no obstante esta ignorancia mía, tan paladinamente confesada, me permito tener opinión sobre el tal proyecto. Una opinión desfavorable, completamente desfavorable. Los riegos del Alto Aragón me parecen un mal negocio, un pésimo negocio para el país.

A primera vista mi posición resulta un tanto absurda. Yo formulo una opinión en términos concluyentes, rotundos, sobre un asunto cuyo desconocimiento proclamo.

Habría derecho para tacharme de ligero y arbitrario, si no me apresurase a explicar cómo en esta cuestión cabe hablar en los términos en que lo hago, sin estar informado de sus detalles. Para inferir la conclusión que yo he sentido, es más que suficiente leer los datos aducidos por los paginistas del proyecto de riegos del Alto Aragón. Estos señores han dicho (véanse los periódicos de más circulación de estos días) que, merced a las obras referidas, 300.000 hectáreas de terreno seco se convertirán en regadío, y su valor, que al presente es de 100 pesetas hectárea, pasará a ser de 1.500.

O lo que es igual: cada hectárea ganará de valor 1.400 pesetas. Como la zona beneficiada con los riegos comprende 300.000 hectáreas, la totalidad del beneficio sumará 420 millones de pesetas (30.000 x 1.400).

¿Qué gasta el Estado español en las obras? Los mismos paginistas lo dicen. Gasta 600 millones de pesetas.

De suerte que el Estado español invierte 600 millones de pesetas para arrendar en 420 la riqueza de unas tierras de dominio particular.

En otros términos. Para que una hectárea de terreno que hoy vale 100 pesetas llegue a valer 1.500, el Estado va a invertir 2.000 pesetas.

Una sencilla operación aritmética enseña que en cada hectárea se pierden 600 pesetas.

Y esta operación igualmente sencilla totaliza la pérdida en 180 millones de pesetas (300.000 x 600).

Supongo que una vez conocidas estas cifras, mi posición dejará de parecerse absurda a ustedes. La hallarán, por el contrario, perfectamente razonable y convendrán conmigo en que los riegos del Alto Aragón son un negocio desastrosable para el país.

Naturalmente, en este «país» que acabo de estampar no figuran los dueños de las tierras, que ven cómo sin ningún esfuerzo por su parte acrece el valor de sus propiedades en 1.400 por 100; ni los contratistas de las obras, que se embolsarán una millonada; ni los amigos de unos y otros, que, fieles a lo que es habitual en asuntos de esta especie, habrán cotizado su amistad a «buen interés». Para todos estos caballeros el negocio es pingüe, fabuloso.

Para ellos se hacen las obras de riegos del Alto Aragón.

M. GARCÍA CORTÉS

Austria durante la guerra

II

También los precios de los demás artículos alimenticios han aumentado enormemente; por el contrario, los salarios y los sueldos disminuyeron o permanecieron como antes. A decir verdad, en el centro del imperio no se nota gran desocupación.

En la lista que sigue, puede verse la diferencia existente en los precios de diversos artículos, desde julio de 1914 a febrero de 1915:

ARTICULOS	Julio.	Febr.
Judías blancas.....	0,44	1,04
Judías encarnadas.....	0,40	0,80
Pan moreno.....	0,42	0,62
Aceite de quemar.....	0,94	1,40
Chocolate.....	3,20	4,16
Guisantes.....	0,48	1,20
Patatas.....	0,09	0,15
Pasta para sopa.....	0,96	1,40
Ajos.....	0,80	1,70
Harina de primera.....	0,46	0,88
Idem de segunda.....	0,44	0,82
Petróleo.....	0,44	0,61
Harina de maíz.....	0,35	0,58
Aroz.....	0,56	0,95
Jabón.....	0,80	1,12

Hay artículos que no se encuentran a ningún precio. La harina blanca—cuando se puede encontrar—no puede cocerse más que dos veces a la semana.

La manteca de cerdo, que costaba dos coronas el kilo, cuesta ahora cinco coronas.

¿Adónde conducirá esta falta de géneros alimenticios y esta desvalorización del dinero? El pueblo no acaba de decidirse a tomar un partido, sobre todo mientras el Gobierno le sirva una victoria cada día. Y el Gobierno le ofrece cuantas quiere. Cinco semanas llevo en Austria, y en este período los alemanes y los austriacos vencieron siempre, todos los días, mientras que los franceses y los rusos, nunca.

Durante tres semanas, no logré descubrir en los diarios ni una sílaba relacionada con la guerra en Turquía; al fin, el censor dejó publicar el siguiente despacho de la Agencia Stefani: «El Canal de Suez ha vuelto a ser abierto a la navegación.»

También en Austria reina, naturalmente, la paz más idílica entre las clases, como en los demás países beligerantes. Con la diferencia, empero, de que en Francia y en Alemania se intenta, por lo menos, dar la impresión de que esa paz se ha obtenido con el tácito consentimiento de todos los partidos, mientras en Austria no se tiene interés en dar esa impresión.

Todos sabemos que aquí la paz idílica fue impuesta desde arriba apenas se entró al Parlamento. La paz o la unanimidad nacional, como se quiera decir, que en Austria se ostenta no es la resultante de un acuerdo espontáneo y sincero de todo un pueblo, sino más bien un contrato unilateral y legítimo, que ofrece al Gobierno militarista todas las ventajas y a los partidos todas las desventajas.

La censura, apoyada por los periodistas castrados de la burguesía, suprime toda palabra franca y animosa. Las espasas y tímidas protestas de algún espíritu liberal no son tomadas en serio por nadie, y menos aún por el Sr. Ströggk. Por eso se deja a la Arbeiter Zeitung que desahogue un poco todos los días, aunque no mucho, para que no parezca que la libertad de imprenta está completamente anulada.

Este diario socialista no es precisamente de los que piden mantenerse firmes «hasta verter la última gota de sangre»; pero—exceptuando un artículo de Victor Adler, publicado en febrero—deja comprender que desea el triunfo de Alemania. A pesar de lo cual, no puede acusarse a la fracción del Partido austriaco que habla alemán de un entusiasmo excesivo. Para convencerse de ello, basta permanecer algún tiempo entre estos compañeros y oírlos hablar... Porque el conflicto profundo y trágico que les ha colocado en la difícil situación política en que se encuentran, no resulta mitigado con o por el hecho de que en la Kampf, siguiendo el ejemplo de Kautsky, se sostengan discusiones científicas para conciliar lo irreconciliable, esto es, los intereses del Socialismo internacional con los de la Monarquía austro-húngara.

Los hospitales antiguos están llenos; los nuevos—que son muchos—, más llenos todavía. En Manthausen, cerca de Linz, y en Thalhof, cerca de Graz, extiendese el tífus exantemático.

Sólo en la primera mitad de febrero se registraron más de 400 casos. A este azote se unen el cólera y la viruela. No hay familia que no tenga que lamentar la pérdida de uno o varios de sus individuos.

Y como si esto fuera poco para alegrar al pueblo, el Gobierno ha ordenado, y se ha realizado hace poco, la movilización de los hombres de treinta y siete a cuarenta y dos años. Este hecho ha producido gran impresión. El júbilo ha desaparecido y su lugar está ocupado por una tristeza profunda. Los hervores bélicos del pueblo han pasado definitivamente.

Una nota pintoresca: Desde hace meses en Austria no se dan los buenos días; aquí se dice: «Dios castigue a Inglaterra.» Y esta frase se lleva también grabada en medallones.

Desde principios de febrero, la gente entrada de los secretos diplomáticos sabía que sería cedido a Alemania el Trentino a cambio del Berchtsgaden, lengua de tierra bávara que penetra en el territorio austriaco, y de la punta de Glatz, otro pedacito de tierra de la Silesia alemana. Y Alemania, a su vez, cedería el Trentino a Italia. Un verdadero comercio, como puede verse. Y para llegar a este resultado, fueron muertos en la Galizia todos los tífusos.

Como se ve, la situación de Austria no es muy halagüeña, y es de creer que en los demás países beligerantes no será mucho mejor. Por eso puede esperarse que la miseria vendrá en ayuda de la razón. El hambre, las enfermedades y la desesperación harán, quizás, imposible la continuación de esta guerra loca y pondrán fin al conflicto.

Cuando, después, se pregunten todos por qué se ha derramado tanta sangre y nadie pueda dar una respuesta justificativa, se darán cuenta los pueblos de haber sido burlados por los fabricantes de cañones y sus criminales comisionistas, que afirmaban que era preciso armarse para sostener la paz en la tierra. Y entonces, veremos...

PAX

Viena, marzo 1915.

El Congreso de Stuttgart y la guerra.

IV

Empieza Hervé diciendo que el socialismo y la república de Francia esperaban con ansiedad el discurso de Bebel, y que este discurso va a producir un sentimiento de estupor y de tristeza. Estas palabras producen un movimiento de contrariedad en el Congreso. Guesde grita: «¡Protesto!» Hervé, revolviéndose contra el apóstol del marxismo en Francia, le dice:

—Una actitud análoga le hizo a usted salir en minoría del Congreso de Nancy. Explica el origen de su campaña antimilitarista. Ante el rumor de que, en caso de que triunfara una revolución rusa, las tropas alemanas invadirían la Polonia, hemos temido, dice, que Bebel no opusiera más que la potencia moral de sus tres millones de votos. Se amenaza a Francia con los cañones de la flota alemana, añade, refiriéndose a la cuestión de Marruecos. Acusa a los socialistas de no hacer nada, y esto ha obligado a activar en Francia la propaganda antimilitarista. Define la patria, según su modo de considerarla:

«En el fondo, toda patria es la explotación de una mayoría obrera por una minoría burguesa; los trabajadores que amasan la manteca para la vida de los

que dirigen. Tales patrias no son madres, sino madrastras.»

Se exalta y exclama: «Nosotros hemos querido separar a los lobos capitalistas de las ovejas obreras, por encima de las fronteras. ¡Respetad la unidad del proletariado por encima de las patrias! Nuestra patria es nuestra clase. ¡Contra ésta no queremos combatir, y lo gritamos para que Clemenceau y el Kaiser lo oigan!»

Niega que se puedan diferenciar las guerras defensivas de las ofensivas. Hace resaltar cómo se han adentrado ya las ideas socialistas, aun de un modo alarmante, hasta en los medios burgueses. Este éxito del antimilitarismo le parece prodigioso. «Ha sido necesario que Jaurès transija con Hervé, para salvaguardar su legítima popularidad en Francia. Aún ha habido algo más: la inoición Guesde reconoce implícitamente que el proletariado se ha lanzado en un internacionalismo antimilitarista que no es una declaración a flor de labios ni una teoría de Congreso.» Y más adelante afirma que la guerra, en Francia, sería la insurrección por la desorganización de la movilización.

«Nosotros somos los vencidos de ayer, aquellos de quienes nos burlamos, y hemos querido facilitar el medio de hacer lo mismo.» Bebel interrumpe: «Es el ejército prusiano el que os ha dado la república.» Vivo y agudo Hervé, devolviendo la pelota: «Sí, pero no expresamente, y no ha sido ese ejército el que ha hecho la tradición revolucionaria francesa.»

Ahora, ataca ya directamente al proletariado alemán: «Yo amo al buen pueblo alemán, plácido y bondadoso. Admiro vuestra ciencia, vuestra organización, vuestros grandes militantes. Pero no sois más que una admirable máquina de votar y cotizar. No tenéis ninguna concepción revolucionaria. Podéis ir muy lejos en las nubes del pensamiento, pero delante de un Gobierno retrocedéis, buscáis salidas falsas, tenéis miedo de la prisión.» «¡No!—grita Rosa Luxemburgo.—«Usted, no; es cierto», rectifica Hervé. «¿No ha estado Bebel en prisión?», apunta Vandervelde. «¡Hace treinta años!—contesta Hervé. «¡No tenéis más que el verbalismo revolucionario!», remacha.

Ya en este camino, presenta la cuestión siguiente: «Si el Gobierno francés, desarmado moralmente por nos otros, implorase un arbitraje internacional, y si rehusara el Estado Mayor alemán, ¿qué haríais vosotros, social-demócratas alemanes?» Y se contesta el mismo diciendo que como en Francia se responde amén al papa Guesde, los socialistas de Alemania seguirían a su kaiser, a Bebel.

Vollmar hace un gesto de desdén. «¡Dejadle hablar!», dice.

Hablando, sigue: Tenéis miedo de dar penas a Bebel... Vuestra disciplina es una disciplina de muerte... Si no tenéis más que a Bebel, vuestro internacionalismo es embucar al proletariado... Nosotros hemos trabajado...

—¡Por el rey de Rusia!—interrumpe Vandervelde.

—Vosotros sólo a medias estáis interesados en la cuestión, arguye Hervé, a quien le interrumpen cuando estaba ya desbocado y en pleno vocabulario suyo de procañadas violentas. Termina reprochando a los alemanes que vayan contra los revolucionarios.

Habla a continuación Trolet: «No nos debe seducir la oratoria brillante. Basta que un obrero belga venga modestamente a hacer un llamamiento al buen sentido, para respetarlo.» Examina, como antes Bebel, el dicho de Hervé, *Leur patrie*. «En él, retrocede, asustado ante la lógica de su tesis, y evoca la patria más grande, los Estados Unidos de Europa. El patriotismo, entonces, ¿será una cuestión de extensión de fronteras? No osa decir Hervé si su patria es todavía la Tierra o los otros planetas.» «¡La luna!», dice una voz, entre las risas generales.

Sigue Trolet zurrando lindamente a Hervé. Le dice que se arriesga en una aventura como un joven guardia de diez y ocho años. «Camarada Hervé: vuestro antipatriotismo es de pequeño burgués.» Encarece la lucha de clases. «Es más fácil soñar en la supresión de la guerra que en la apropiación colectiva de los grandes medios de producción. Los burgueses tienen más miedo a los socialistas que quieren establecer la nacionalización del suelo y de la industria, que a los que sueñan con suprimir la guerra.»

Observa que Hervé se ha mostrado patriota a su modo, al contestar a Bebel que no es el ejército alemán el que ha hecho la democracia francesa.

Y Trolet continúa siendo el formidable polemista admirado por todos: «La solución está en la internacionalización al modo socialista. ¡Basta de abstracciones! Dejad a nuestra clase prose-

guir su camino sin equívocos! ¡Dejad ver la cuestión social, no desde un solo aspecto, sino en toda su complejidad! ¡Dejad la poesía y los sueños; vamos a las realidades!

LA GUERRA

En Occidente.

En el norte de Bélgica, cerca de Zebruge se ha librado un combate entre aviadores alemanes y aliados. Un aeroplano alemán cayó sobre la duna, resultando muertos el piloto y su compañero.

Rusos, alemanes y austriacos.

Noticias oficiales de Petrogrado afirman que en el frente oeste del Niemen los rusos han obtenido un importante éxito sobre los alemanes. Al oeste de Simno los alemanes se retiraron precipitadamente, perseguidos de cerca por los rusos.

En Oriente.

Comunican de Alejandría que a bordo de 26 grandes transportes han embarcado 60.000 soldados del ejército anglo-egipcio, en su mayoría australianos, neozelandeses e indostánicos, que marchan a los Dardanelos.

Noticias varias.

Dicen de Londres que el vapor francés «Emma» fué torpedeado el día 31, frente a Beachyhead, por un submarino alemán.

—De Ginebra dicen que ha llegado Talaat Bey, quien se asegura iniciará en nombre del Gobierno turco los preliminares para llegar a la paz.

La excursión de Pablo Iglesias A AMÉRICA

En la América latina, en cuyas organizaciones socialistas el nombre de nuestro querido Pablo Iglesias es repetido con cariño, teniendo por todas aquéllas en el alto concepto que merece, se había proyectado, como oportunamente se ha dicho en El Socialista, una excursión de propaganda, en la que nuestro camarada recorrería varios puntos de aquellas Repúblicas.

Al efecto, se hizo una suscripción, que se llenó rápidamente. Todo estaba dispuesto ya para que la excursión se realizara, faltando sólo pequeños trámites que llenar. Pero en el tiempo en que Iglesias debiera haber emprendido el viaje, las circunstancias por que atravesaba la política en España se lo impedían en absoluto.

«Madrid, 25 de enero de 1915.—Al ciudadano Mario Bravo.—Buenos Aires.— Querido compañero: Hoy recibo la carta que en nombre del Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino me dirige con fecha 29 de diciembre del pasado año.

«Madrid, 25 de enero de 1915.—Al ciudadano Mario Bravo.—Buenos Aires.— Querido compañero: Hoy recibo la carta que en nombre del Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino me dirige con fecha 29 de diciembre del pasado año.

«Madrid, 25 de enero de 1915.—Al ciudadano Mario Bravo.—Buenos Aires.— Querido compañero: Hoy recibo la carta que en nombre del Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino me dirige con fecha 29 de diciembre del pasado año.

«Madrid, 25 de enero de 1915.—Al ciudadano Mario Bravo.—Buenos Aires.— Querido compañero: Hoy recibo la carta que en nombre del Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino me dirige con fecha 29 de diciembre del pasado año.

«Madrid, 25 de enero de 1915.—Al ciudadano Mario Bravo.—Buenos Aires.— Querido compañero: Hoy recibo la carta que en nombre del Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino me dirige con fecha 29 de diciembre del pasado año.

Una campaña nacional.

Dentro de unos días enviará la Unión General de Trabajadores a todas las Sociedades de obreros del campo una extensa circular explicando bien claramente los propósitos de este organismo en relación con la enorme masa de agricultores que en España existe.

Unión General el llevar al convencimiento de estos humildes explotados la necesidad de que se unan al resto de los trabajadores, colaborando con ellos en la acción económica y política.

«Qué finalidad, de cualquier orden que sea, de las que la Unión tiene como bandera, no será compatible con las necesidades de los obreros agrícolas? Ninguna, pues la realidad demuestra, por el contrario, que en la unión del obrero del campo con el de la ciudad está concentrada la única fórmula posible de garantía de triunfo para ambos.

«No contar con el concurso decidido y constante de los demás obreros, los campesinos españoles no se redimirían. Son demasiado ignorantes y desconfiados para proceder por su propia cuenta a laborar por su emancipación.

«Por eso, conocedora de este estado de ánimo de los agrarios, la Unión General quiere llevarles un poco de su hábito renovador y audaz. Es la asociación obrera, es la cooperación, es la acción política con todas sus consecuencias ejercida, quien ha de dar conciencia de clase a los explotados de la tierra.

«Ellos, obligados a firmar contratos leoninos, a pagar censos como en Cataluña, a sostener los foros en Galicia, a soportar su miseria en Castilla y Extremadura, a seguir ciegamente al cacique en Navarra y Aragón, necesitan de nuestro apoyo, de nuestra solidaridad más firme.

«La Unión General de Trabajadores les llama a su lado, en donde ya militan algunos millares de asalariados del campo, hombres de corazón generoso y voluntad férrea.

«Quiere también la Unión General influir cerca de los Poderes públicos para conseguir sean incluidos los obreros del campo en la ley de Accidentes, como medida de suprema e inaplazable justicia.

«A tal efecto, todas las Sociedades de campesinos, cualquiera que sea su matriz, cualquiera que sea su región y la tendencia que desenvuelvan, deben suscribir la solicitud que la Unión ha de hacer al Gobierno en el 1.º de mayo venidero, a cuyo efecto harán bien los jóvenes y los viejos socialistas en prepararse listas exactas de Sociedades de Obreros del campo, con el exclusivo fin de que no quede ni una sola organización sin que llene la solicitud.

«Obra de todos los amantes de la justicia ha de ser ésta de libertar al campesino. Colaboremos todos con alma y vida en ella, pensando siempre en acabar con la miseria física moral que roe las entrañas de nuestros hermanos...»

«Andrés SABORIT»

pués de recomendarle que cuidase de que en otro jueves santo no cayese cal que pudiera manchar el traje de seda de una piadosa.

Por «El Socialista»

Table with columns for names and amounts. Includes 'Suma anterior', 'Béjar', 'Buenos Aires', 'Manlleu', 'Tolosa', and 'Suma total hasta hoy'.

Continuación de la lista de Sociedades y particulares que han acordado préstamos para nuestro diario.

Encargados, Mayordomos y Vendedores de tahonas, «El Gluten», de Madrid, 150; Un portero de Madrid, 60; Sección Ferroviaria del Norte de Gijón, 60; «El Porvenir», Sociedad de Fundidores y Desplataadores de plomo, de Linares, 800; Marmolistas y Canteros, de Vigo, 300; Agrupación y Juventud Socialistas, de Pamplona, 60; Tipógrafos de Badajoz, 60; Agrupación Socialista, de Badajoz, 60; Pedro Collejo, de Badajoz, 60; Francisco Suárez, de Badajoz, 60, y Narciso Vázquez, de Badajoz, 120.

PARA EL ALCALDE

Se nos quejan los vocales obreros de la Casa de Socorro del distrito de la Universidad contra la conducta que observa el presidente de la misma, Sr. Casero, quien hace varios meses no reúne a la Junta para despachar ante ella los asuntos reglamentarios.

«Los feudos del caciquismo.»

MOTRIL.—Serían las dos de la tarde del día 27, cuando el obrero Miguel Ruiz Parra pasaba por el fieltro de Capuchinos, y de una taqueilla que llevaba, al preguntarle los empleados qué traía, sacó un jamón. En compañía del empleado, según costumbre, marchó a la Recaudación, donde quisieron imponerle derechos cuadruples; y como protestara por no haber querido pasarlo de contrabando, lo enviaron al lugar denominado Romanilla o Inquisición, donde lo tuvieron encerrado hasta las diez de la noche, hora en que le sacaron para administrarle unos sacramentos, según el dicho vulgar por aquí.

«El Ponce de la calle del Barco.»

Anteayer, jueves santo, no todos los madrileños pudieron dedicar el día a lucir por las calles una hermosa mujer engalanada con mantilla y claveles.

«Para los concejales obreros no hay leyes.»

gencias correspondientes, decretó una prisión contra los siguientes individuos: José Rodríguez, celador de policía y agente de la escala de reserva; éste de unos 50 años, José Velasco, administrador de Consumos; Antonio Peña, encargado del resguardo de Consumos, canchero retirado, y el célebre matón Motril, cabo de serenos, que ya llevaba palizas dadas: Cucarache, otro cabo de serenos; Evaristo Vallejo, también cabo, y Juan Capellán, sereno.

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

«Este es el sencillo relato que nuestros amigos de Motril nos hacen con frecuencia en el telegrama que hemos publicado de la inexcusable iniquidad a la que se entregó el jefe de policía de Motril, en quienes el uniforme de autoridad encubre a los más encanallados linchamientos.»

La Casa del Pueblo de Madrid:

Sociedad de Obreros Albañiles «El Trabajo».

En cumplimiento de lo que determina el art. 21 de nuestro Reglamento, se convoca a elección de los cargos vacantes, la que tendrá lugar el domingo 4 de abril del corriente año, en el local de nuestra Secretaría, dando principio a las nueve de la mañana y continuando sin interrupción hasta las cuatro de la tarde, hora en que comenzará el escrutinio.

Los cargos que hay necesidad de elegir, son:

Junta directiva: Presidente, vicepresidente, tesorero y vocal 1.º

Comisión de Bases: Vicepresidente y vocal 6.º

Comité de la Federación: Vocal 4.º

Mesa de discusión: Vicepresidente y secretario 2.º

Comisión revisora de cuentas: Un compañero.

Se recuerda a los asociados que, para ejercitar el derecho del voto, es imprescindible la presentación de la cartilla que les acredite como tales.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: a las cuatro de la tarde, Agrupación Femenina Socialista; a las nueve de la noche, Asociación Antiflamenguista.

En el salón pequeño: a las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros aserradores mecánicos; a las tres y media de la tarde, Unión Ultramarina.

En el salón terraza: a las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros panaderos en pan candela.

Propaganda societaria y socialista.

En la provincia de Toledo.

BELVIS DE LA JARA.—Se ha publicado una hoja, convocando a un mitin de carácter socialista para mañana domingo, día 4.

La Sociedad Obrera Agrícola ha invitado a diversas representaciones de los pueblos comarcanos.

Sábese que acudirán Comisiones de Talavera, Herencias, Espinosa, Aldeanueva, Alcaudete, Sevilleja, Calera, Azután, Mohedas, Fuentes y Puente del Arzobispo.

Se trata de organizar Sociedades de trabajadores del campo en todos los pueblos de la provincia de Toledo.

El mitin comenzará a las cuatro de la tarde, estando invitados para hacer uso de la palabra los compañeros Torrent y Saborit, ambos de Madrid.

Enviaremos detalles por correo.—Munoz Vidal.

Historia de la clase trabajadora.

TURON.—Ante una gran concurrencia, en el Centro Obrero de Turón explicó una conferencia, desarrollando el tema «Historia de la clase trabajadora», el compañero Manuel Llanza, secretario del Sindicato Minero Asturiano.

Examinó, con mucho acierto, las vicisitudes del proletariado desde la época de la esclavitud hasta los tiempos del salario.

Fué aplaudidísimo.—C. Barbón.

LABOR DE CULTURA

«Los toros y el progreso social».

La Asociación Antiflamenguista, recién constituida oficialmente, ha organizado una serie de actos de propaganda, encaminados a poner de manifiesto los efectos perjudiciales que para el desarrollo de la cultura del pueblo produce el flamenguismo, en todos sus aspectos, por ser una lepra indigna de países que miren hacia el porvenir.

Las corridas de toros, con su secuela de niños bitongos, matones, degenerados, vagos de profesión, etc., son la vergüenza de España, y es preciso luchar por que desaparezcan, al igual que sí se trabajara por desterrar el tífus o el cólera.

Entendiéndolo así, la Asociación Antiflamenguista ha dispuesto que el primero de dichos actos sea una conferencia pública, que explicará el escritor Eugenio Noel en el salón grande de la Casa del Pueblo, mañana domingo, día 4, a las nueve de la noche, acerca de «Los toros y el progreso social».

Escuela Nueva.

Nuestro ideal y el ideal griego.

El próximo lunes, a las nueve de la noche, comenzará, en el salón terraza de la Casa del Pueblo, un curso de lección semanal sobre «Nuestro ideal y el ideal griego», el compañero J. V. Vigneira, doctor en Filosofía y Letras, de la Escuela Nueva.

La entrada será pública.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez (función popular), 158 de abono), Locura de amor.—A las cinco, Locura de amor.

PRINCESA.—A las diez de la noche, La marcha nupcial.—A las cinco de la tarde, La marcha nupcial.

APOLLO.—A las cuatro (dobles), El último chulo y La noche vieja.—A las seis y cuatro (dobles), El príncipe Casto y La pandereta.—A las diez y cuatro (señilla), La noche vieja.—A las once y tres cuartos (señilla), La pandereta.

IMPRESA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

Ultimamente, nuestro amigo Enrique Rubio publica un artículo que constituye una apelación imperiosa al cumplimiento del deber para las autoridades de todas las categorías.

«No creemos tan lelos—dice—a los directores de los periódicos locales para que no puedan comprender el desprestigio y deshonra que se están creando en casi todas las clases de este desdichado pueblo; más bien creemos la desprestigiosa versión que sobre ellos circula, y para poner algunas pruebas de lo que decimos hacemos públicos los siguientes casos, que, unos veraces y otros de público rumor, han debido ser acogidos por la Prensa.

Se dice con bastante insistencia que el haberse retirado veinticuatro horas las máquinas de los establecimientos en que siguen funcionando fué debido a una orden transmitida del ministro de la Gobernación, según unos; y otros, a que dicha orden la trajo personalmente el jefe de policía de Madrid, Sr. Méndez Alarcón, cuando estuvo en ésta, y este punto de tanto interés no se han enterado los directores de los periódicos de esta localidad, y si saben algo, lo han reservado.

Hace poco, un obrero, sin que nos interesen los motivos, tiró al suelo una máquina que está establecida en un café de la calle Larga, cuyo obrero fué detenido por la policía y cumplió una quincena, y la Prensa, esa que diariamente toma información en la prevención municipal, no dió noticia alguna sobre el caso, quedando en el misterio para los que debían de estar enterados de lo ocurrido por las malditas trapaperras.»

No es la primera vez que en muchos pueblos de España, en estas cosas del juego—y en otras muchas ¡ay!, lo mismo—las autoridades de todas clases parece que protegen a los que delinquen contra los que piden, cívicamente, el respeto a la ley.

Transmitimos, una vez más, estas protestas de nuestros amigos de Jerez de la Frontera al ministro de la Gobernación.

En esas máquinas trapaperras, ¿está interesado alguien a quien no conviene o no se puede disgustar?

De continuar funcionando con la impunidad que hasta ahora lo vienen haciendo, tendrán fundamento estas sospechas.

Reclamaciones y huelgas.

Un triunfo.

REUS.—Por fin, tras gestiones muy persistentes de la Comisión de huelga, se ha ganado la que sostenían los obreros tipógrafos de esta localidad.

La Sociedad Tipográfica ha obtenido una brillante victoria.

En general, toda la organización obrera de Reus considera como suyo el triunfo.—M. B.

LA POLITICA

El lunes próximo, a las tres y media de la tarde, se reunirá el Gobierno en Consejo de ministros en la Presidencia.

Comienza a la hora citada porque han de examinar bastantes asuntos.

—Ya se ha decidido por el Gobierno que el jueves, día 8, se celebre en la Castellana la jura de la bandera.

Noticias diversas.

Muerte de un cómico.

MALAGA.—Esta madrugada falleció el actor Juan Balaguer, que en esa trabajó varios años en Lara y la Comedia.

Ha poco regresó de Melilla con la compañía que dirige, y cuando se ocupaba de la reorganización para emprender un recorrido por varias capitales andaluzas le acometió la dolencia que tan funesto desenlace ha tenido hoy.

Había nacido en Palma de Mallorca en 1859 y debutó en el teatro en el año 1878 con la compañía de Julia Cirera.

Esta tarde se verificó el entierro.—C.

El temporal en Andalucía

SEVILLA.—Se teme que Sevilla no se libre esta año de la inundación.

Aunque el temporal ha amainado, el río sigue creciendo.

Las autoridades adoptaron precauciones en Triana.

Según telegramas oficiales de los pueblos ribereños, el Guadalquivir y su principal afluente, el Genil, siguen subiendo.

Las aguas cubren totalmente el muelle del puerto.

Hay 15 vapores detenidos.

El temporal ha destruido por completo el muelle del barrio pesquero, llegando las olas a descarnar la muralla y encontrándose multitud de monedas antiguas de plata y de cobre.

A última hora de la tarde ha amainado bastante y han salido varios barcos a pesar.

Las víctimas del trabajo.

HUESCA.—Al practicar maniobras en la estación de Sariñena el tren núm. 281, se cayó a la vía el fogonero Mariano Rodríguez, cogiéndole el conway. Fué preciso amputarle el brazo derecho.

Aplicando el dinero del pueblo.

FERROL.—Se espera a varios ingenieros y mecánicos ingleses, que han de dirigir las pruebas de la artillería del acorazado «Alfonso XIII». Las pruebas se realizarán a mediados de mes.

consecuencia una depresión moral que obraba sobre su ánimo y sus facultades volitivas, faltar de toda clase de recursos e imposibilitado de subvenir a sus necesidades.

Aprovechando estas circunstancias tan terribles, sin respetar en nada lo que de más noble existe en el individuo, el señor Martorell propuso a Vega que, mediante una cantidad de dinero, se convirtiera en agente provocador y confidente, estableciendo así la más innoble de las bajezas, que por sí solas deshonran al hombre o a la institución que las pone en práctica.

Nuestro compañero, ante proposición tan infame, propia de la Edad Media, pero no de los tiempos que corremos, sintiéndose herido en su dignidad, protestó y se negó rotundamente a desempeñar tal cometido; entonces el Sr. Martorell, viéndose desobediencia, cerró con llave la puerta de su despacho y amenazó a Vega; éste, ante situación tan violenta, agarró una silla para defenderse; entonces el señor Martorell, echó mano a su revólver; Vega, viendo su vida en peligro y para defenderse, hizo un disparo sobre dicho señor, el cual fué ligeramente herido.

Ahora preguntamos:

«¿Si usted se viera perseguido a todas horas, causándole daños morales y materiales, y luego la persona que con tal saña le persigue le propusiera una traición semejante, y al no querer someterse le amenazara con un revólver, encontrándose usted armado, y al mismo tiempo en legítima defensa, hubiera disparado?»

«¿Son propias estas prácticas de la época actual?»

«No es esta, aunque velada, la imposición más brutal al sentimiento humano, y la negación de la libertad de pensamiento?»

«¿Qué concepto le merece el individuo que, por un puñado de pesetas, traiciona a sus compañeros?»

«¿Deben de merecer aprobación o reproblación prácticas semejantes?»

La respuesta a todas esas preguntas no es menester consignarla siquiera. Va envuelta en ellas mismas, y ningún hombre, digno de ser tenido por tal, vacilaría un solo instante.

Sólo añadiremos otra respuesta, aunque no se haga una pregunta a la que convenga; ésta: el remedio para todas esas injusticias está en la unión de los trabajadores todos, sin desperdiciar energías, que se restan a la vitalidad y a la potencia de la labor que debe ser común y armónica en obras individuales y pretendidas autonomías personales de pensadores y laboradores por cuenta propia.

EN SEMANA SANTA

El crimen de un cura

SEVILLA.—Al terminar anoche el desfile de la última Cofradía, ocurrió en la calle de las Sierpes un trágico suceso. Un cura, que no supo dominar sus instintos, medio degolló a una joven, a la que había requerido de amores, sin tener en cuenta sus votos, con éxito desgraciado.

El cura, Fernando Jurado Juste, vivía desde hace tres meses en calidad de huésped en el domicilio de la joven Juana Gallardo Clavijo. En diferentes ocasiones la hizo declaraciones amorosas, que la joven rechazó con indignación y repugnancia.

Hacia dos días que el cura no comía apenas, entregándose, a cambio, a la bebida.

Anoche Juana salió acompañada de su madrina a ver las Cofradías, y ya en la calle del Amor de Dios se dió cuenta de la persecución del sacerdote.

Se acercó éste a las mujeres, acompañándolas hasta la calle de Santa María. Allí se despidió de Juana, diciéndola: «¡Mañana te acordarás de mí!»

Tranquilizada Juana y su madrina, continuaron su camino, cuando, al entrar en la calle de las Sierpes, la joven sintió primero una mano sobre su hombro y en seguida el acero entrando en el cuello.

La madrina detuvo instintivamente el brazo armado, amortiguando el golpe e impidiendo que Juana fuese degollada.

El Juzgado se personó en la Casa de Socorro, y allí mismo tomó declaración a la joven herida y a varios testigos del suceso, ordenando a la vez el encarcamiento del cura.

Este, que se dió a la fuga, fué detenido por un paisano.

Fué trasladado a la cárcel, escoltado por varias parejas de la guardia civil.

Durante el trayecto el público intentó lincharlo.

La joven Juana, que está en grave estado, ha experimentado alguna mejoría.

En su segunda declaración ha ratificado los móviles que impulsaron al presbítero a herirla.

La gente clerical trata de explicar el alevoso crimen diciendo que el cura tiene perturbadas sus facultades mentales.

Del suceso, que ha causado profunda indignación, se hacen muchos comentarios, no olvidándose que ha ocurrido en jueves santo, siendo su protagonista un cura que, ante su criminal pasión, olvidó votos, promesas y la pasión de Jesús.—Corresponsal.

Las máquinas «trapaperras».

En nuestro estimado colega de Jerez de la Frontera El Martillo se viene haciendo una enérgica campaña contra las máquinas llamadas trapaperras, que en aquella ciudad constituyen ya un escándalo intolerable.

10.000 pesetas para los gastos de elección del Jurado de Tribunales industriales.

Se puso a debate una comunicación del gobernador, por la que estima tres recursos de alzada interpuestos contra acuerdos del Ayuntamiento de 18 de septiembre de 1914, relativos a la adquisición de terrenos para la urbanización del campo de las Vistillas y declara la nulidad en todas sus partes delictado acuerdo.

Hablaron del caso los Sres. Arranz y Niembro.

Queda enterado el Ayuntamiento.

Tras brevísimas discusiones se aprueban diferentes dictámenes.

Se pone luego a votación una enmienda del Sr. Niembro al dictamen 12, que quedó empatado en la sesión última.

Queda desechada la enmienda, a favor de la cual votaron los compañeros Cortés, Besteiro y Mora.

El Sr. Niembro hace nuevamente uso de la palabra sobre el dictamen, que se refiere a sacar a concurso la adquisición de dos cubas de riego automáticas.

Ataca rudamente a los liberales, que han variado de opinión también en este asunto.

Intervinieron en el debate otros conceales.

Se aprobó el dictamen.

Se aprobaron otros dictámenes y quedaron sobre la mesa otros.

Al dictamen 24 pidió explicaciones Mora, contestándole el Sr. Retortillo, entablándose un pequeño debate.

Intervino García Cortés, aclarando el asunto, y en vista de que es de peso su razonamiento, la Comisión retiró el dictamen.

Se leyó otra enmienda del Sr. Niembro al dictamen 12, votándose nominalmente si se toma o no en consideración, rechazándose.

Signen aprobándose dictámenes.

El 37, que es proponiendo la provisión de ocho plazas de médicos gratificados, en vacantes por ascenso, votan en contra Mora, Cortés y Besteiro.

El Sr. De Miguel apoya el dictamen 13, proponiendo se denomine calle de D. José Francos Rodríguez el camino de la Dehesa de la Villa.

Pasa a la Comisión.

Ruegos y preguntas.

Besteiro se ocupó de un atropello, contra toda ley, que se está realizando con los maestros, cosa que desprestigia al Ayuntamiento de Madrid.

Dijo que la Junta municipal de Enseñanza ha acordado pagar a los maestros que se han quedado sin escuela, lo cual le parece de justicia; pero circulan rumores de que a esos maestros y maestras se les pasó unos pliegos para que firmaran su conformidad de cobrar el 50 por 100 a los maestros, y a las maestras sólo el 25 por 100.

Estas noticias las tiene Besteiro extraoficialmente y por eso no puede pedir que se forme expediente inmediatamente; pero entiende que se puede comprobar si esto es cierto asistiendo los concejales al acto de cobrar todas las maestras para ver si alguna protesta y confirma esos rumores.

El Sr. Alvarez Arranz se mostró conforme con lo dicho por Besteiro. Dice que él también tiene denuncia del caso, y pide el nombramiento de un juez instructor.

Besteiro dice que conforme está el asunto no se puede abrir el expediente y su procedimiento lo cree mejor para descubrir a la persona que quiere llevarse nada menos que 30.000 duros de los infelices maestros.

El alcalde prometió convocar a la Junta de Primera enseñanza y dar toda clase de facilidades para descubrir los culpables.

Luego Besteiro se ocupó también de la forma en que se paga a los obreros del ramo de Fontanería y Vías públicas, y pidió también que se resolviera el asunto del habilitado de los guardias municipales.

Le contestó el alcalde.

El Sr. De Miguel pidió una vez más que se suprima el canalillo como medida de higiene.

El Sr. Añón preguntó si las panaderías están fabricando ya con arreglo a las nuevas disposiciones municipales.

El alcalde le contestó que están sin vigor las reformas por haberse interpuesto el período electoral, y que no se tomara como coacción.

Se levantó la sesión a las dos de la tarde.

Persecución contra un obrero.

El Comité Pro-Presos nos envía una atenta carta relacionada con el caso escandaloso e indignante de persecución y ensañamiento policíacos de que ha sido víctima el obrero Jesús Fernández Vega.

Cuentan lo ocurrido a este obrero en los siguientes términos:

«Procedente de la República Argentina, víctima de la famosa ley de Residencia, el día 28 de julio de 1914 desembarcaba en Barcelona, expulsado por sus ideas anarquistas, el obrero Jesús Fernández Vega; avisada la policía de Barcelona, lo detuvo antes de desembarcar, y desde el vapor fué conducido a presencia del jefe de la brigada de anarquismo y socialismo Sr. Martorell.

Después de varias horas de detención le fué notificado que se le pondría en libertad con la condición de abandonar inmediatamente Barcelona, a lo cual se negó por creerlo una injusticia.

Durante tres meses consecutivos fué este individuo vigilado y perseguido de una manera tan brutal que le fué imposible encontrar colocación, sufriendo como

sobranje dejarlo para socorrer a los muchos hambrientos y despedidos de la Compañía que existen en el pueblo por obra y gracia de Brownig y los muchos mangantes del erario público.

Con estos datos demostrativos, señores Sánchez Guerra y Dato, nos damos perfecta cuenta de la oposición que sostienen los caciques, amparados por el Sr. Burgos y Maza, a que se posesionen de sus cargos los concejales socialistas, pues seguramente, de formar éstos parte de la Corporación municipal, serían un obstáculo que pondría freno a los que hoy con tanto desearo sostienen en su seno una oligarquía repugnante, que es el colmo de la inmoralidad.—Corresponsal.

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

A las once de la mañana, y presidiendo el Sr. Prast, se abre la sesión.

Después de leerse el acta, el Sr. Hervás, extendiéndose en largas consideraciones, solicitó del alcalde explicaciones respecto de su actitud con la minoría liberal en la última sesión.

El alcalde le contestó que su conducta se ajusta a la ley y reglamento del Municipio.

Intervino el Sr. Llorente.

Empezó lamentándose de que en la sesión anterior no se les concediese la palabra a varios concejales que la pidieron al abrirse la discusión sobre la destitución del Sr. Díaz Agero.

Dijo que no se han dado claras explicaciones sobre los motivos que tuvo el ministro para destituir a dicho teniente alcalde.

Después, en una crítica severa, desmenuza cuanto ha ocurrido en el caso que se debate.

Cree que todas estas cosas que apasionan deben desparecer, para bien de la labor del Municipio.

Terminó diciendo que la minoría republicana votará en contra del acta de la última sesión.

El alcalde contestó al Sr. Llorente, diciendo que lo ocurrido en la última sesión era una maniobra política que él estaba en el deber, con arreglo a la ley y al derecho constitucional, de evitar.

Trató de justificar su conducta.

García Cortés se mostró conforme con cuanto expuso el Sr. Llorente.

Nosotros no habíamos pedido la palabra en la sesión anterior por querer ver en qué quedaba el asunto, aunque entendemos que tenemos el derecho para hablar de este asunto.

Citó casos numerosos de atropellos del Gobierno.

Los Ayuntamientos, con arreglo a la ley, son corporaciones económico-administrativas.

Nosotros estamos en el deber de defender el derecho del Ayuntamiento.

Analizó la obra de este Gobierno en lo que se refiere a su conducta con los Ayuntamientos.

En el pleito político nosotros estamos en frente de unos y otros; pero en lo que se refiere al atropello del alcalde protestamos rudamente.

El alcalde fué torpe en levantar la sesión, pues con su actitud dió lugar a todo lo pasado.

Nosotros tenemos derecho a hablar del Gobierno y protestar de los actos del alcalde.

Me extraña que el voto de censura no haya venido en el orden del día; su señoría se ha excedido nuevamente en su deber.

La actitud de S. S. no es muy airosa. Terminó afirmando en sus argumentos.

El alcalde le contestó también brevemente, defendiéndose con reóforos de escaso valor.

El Sr. Valero Hervás rectificó, recogiendo algunas afirmaciones del Sr. Llorente, y volvió la tortilla en lo que se refiere a la protesta contra el alcalde, pareciéndole ahora bien lo que hizo el señor Prast. (Rumores).

Después lanzó una serie de argumentos romanescos, en los que se refirió a la confianza del alcalde, y dijo que no se adelantaría nada con retirarle la confianza, mientras él tuviera la de la corona y el Gobierno, pues seguiría aquí.

El Sr. LLORENTE: Eso depende de la epidermis del alcalde.

El Sr. Alvarez Arranz pide la palabra y se desata en fundamentar en que él cumple con su deber mejor que nadie. ¡Igual que ayer!...

El Sr. Llorente rectifica, atacando con dureza al Sr. Alvarez Arranz y al señor Hervás, promoviéndose un pequeño incidente.

Afirma que todo lo que está pasando en estas sesiones ha sido promovido por la comunicación del Gobierno.

Pidió más prestigios para los tenientes de alcalde, pues esto redundaría en beneficio del pueblo de Madrid.

Al vetarse el acta se pidió por los elementos conjueccionistas votación nominal; pero luego se votó en ordinaria.

El Sr. Llorente habló luego para una cuestión previa, y es que, con arreglo a la ley, hoy no es válida la sesión que se verifica, pues no es día acordado para ello por el Con cejo.

Besteiro pidió que se prorroguen las horas de ruegos y preguntas, pues quiere hacer un ruego de bastante interés.

El Sr. Alvarez Arranz combate la propuesta del Sr. Llorente.

El Sr. Llorente rectificó, insistiendo en sus afirmaciones.

Se entró en el orden del día.

Se aprobó se habilite un crédito de

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).

Table with 2 columns: Dish name and Price. Includes Paella con pollo (1,00 pesetas), Macarrones a la italiana (0,75), Pepitoria de gallina (1,00), Lengua a la jardinera (1,00).

Manzanilla Romana



Para después de las comidas nada hay mejor que una taza de MANZANILLA ROMANA ROMULO Y REMO.

Una peseta. BOLSA PARA 10 TAZAS: Diez céntimos

Pídanse en farmacias, droguerías y ultramarinos. Por mayor: Pérez Martín y C.ª Alcalá, 9, Madrid. Claris, 20 Dr. Andrau, R. Cataluña, 66 Barcelona.

Muestras gratis en todas las farmacias de LA MUTUALIDAD

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 3B (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídifertericas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.-Teléfono 2.470.

SISTEMAS económica, Rito Esteban, Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo. (Trabajadores) Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TRTUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quidó, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos. - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- List of books and prices: Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Papin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El cigüeñito (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marz.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero! Carretero.-Catecismo socialista. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Guesde.-El Colectivismo. Bonansi.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Llarra.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen.

- List of books and prices: L. Alas.-Proudhon. Builla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Anus.-Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. M. Iñ.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Altamira.-Lecturas para obreros. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. A 25 céntimos. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Traclet.-Democracia socialista y Anarquismo. Llarra.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos.

- List of books and prices: Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas sociarias. Llarra.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech.-¡Nuevo Mundo! (tragedia-media). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marz.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).

- List of books and prices: A. Silba Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela). A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marz.-Revolución y contrarrevolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Meliá.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. L. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias). GRABADOS A 30 céntimos. Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint Simón y Owen, a 3 céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Locompart, Gómez Laterre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervoelde y Víctor Adler.

Trabajadores: leed El Socialista

GARCIA CEBALLOS ENCUADERNADOR DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celulosa, pegamento, ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Puz, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (38)

LA ANGUSTIA

ca del cual quería preguntar a Kuzma, y comprendía que permaneciendo así ante él, con la cabeza baja y el aspecto turbado, padecía mucho su dignidad de hombre. -Y cuando llegue la hora de la muerte, ¿entonces, qué? -Cuando sea preciso, nos acostaremos y nos moriremos -replicó Kuzma, mirando cada vez con más atención al molinero. -¿Y los demás? -Pues harán lo mismo que nosotros; morirán cuando les llegue la hora... -Si contestó Tikhon - eso; todos morirán... es cosa bien triste. Kuzma movía suavemente el bigote; se atusó el pelo rojo, hundió la otra mano en el bolsillo del pantalón y, dando un paso, dijo de pronto sonriendo: - Me parece, amo mío, que mejor haría usted yendo a la ciudad a divertirse unos días. Se ve que tiene usted el alma blanca como el bolsillo de un deshollinador. ¿No es verdad? Kuzma dió con la mano en el hombro de su amo, y se echó a reír. Su ademán y su risa llamaron la atención del molinero. Era como si hubiera perdido la conciencia de su personalidad, y sonreía tontamente al mozo, a pesar de sentirse ofendido de mala manera. -¡Ah, Kuzma!, veamos... ¿Cómo puedes imaginar...? Si; iré a Janki, es verdad; pero será para hablar con el maestro de escuela.

-¡Sí, vaya usted! Duniacha Dikova le hablará a usted de tal modo, que todas sus ideas se escaparán como las pulgas cuando se las acerca al fuego -dijo Kuzma a guisa de adiós. Cinco minutos más tarde, el caballo bayo corría al trote corto por un camino tortuoso, bordeado de espesos grupos de aveñanos y cerezos. Las ramas flexibles daban en la cabeza a Tikhon, y parecían bajarse para mirarle a los ojos; y cuando una hoja le tocaba en la boca, el molinero volvía la cabeza, escupía y pensaba de nuevo en el transtorno de su vida. -Esto va mal, muy mal -piensa el molinero - ¡Vaya una vida! Vive uno como todos, parece que todo va bien, y luego, de repente, después de un momento de reflexión, se advierte que no hay cosa que esté en su lugar. En extraño desorden las ideas asaltan el cerebro de un hombre que no está hecho a propósito para ellas, pues todas le parecen extrañas, nuevas y endiabladas. Y echa de menos entonces los tiempos pasados tan tranquilos, cuando todo le parecía claro y bueno. En otro tiempo, después de tomar el té de latarde, sentado a la entrada de su casa, hacía leer a su hijo Mitka los relatos aterradores de un tomo de Alrededor del Mundo; y junto a él estaba toda la familia, su mujer, su hija, y todo le parecía sosegado, familiar y bueno. Tenía el alma tranquila y no pensaba en nada. A veces miraban todos juntos un gratado interesante; veían árboles de formas raras y hojas enormes. El río corría, y el espacio extendíase a lo lejos, inmenso, atractivo. La familia decía mirando aque-

lla lámina: «Aquí podría ponerse un molino». Y después de haber hablado de aquello, quedaban silenciosos y sin ganas de hablar. Se sentía el molinero tan a gusto, que hubiera querido permanecer así horas y horas, sin hablar ni moverse. El trote del caballo condujo a Tikhon a una eminencia, desde la cual se veía la aldea de Janki. Se veían las granjas, las casas medio derruidas esperecidas por la colina, como si las hubieran echado al azar sobre la tierra y se hubieran arrucado como pudieran, tristes y miedosas, sin osar alinearse en línea recta. De un color gris sucio, miserables, parecían aún más lastimosas y pobres bajo la cúpula del cielo profundo e insensible que se extendía sobre ellas, pensativo e imponente. -¡Pensar que esas son casas! -se decía Tikhon acercándose-. En cada uno de esos palacios hay un alma humana, aun cuando el edificio no es bueno para un mosquito. ¡Arre, caballito, arre! Voy a ver al maestro de escuela. Y para qué... Para hablar... ¡Vaya una idea!... ¿De qué hablaremos? De fijo que me hará reproches y me dirá: «Piensa en tu alma, hombre». Y me explicará a mi mismo lo que soy yo. Y yo me confesaré con toda claridad. Le diré que he pecado... que es verdad cuanto escribí en el periódico... que les engañé... La verdad es que ellos también me engañaron, pero sólo una vez, y yo a ellos tres... y si quieres escribir, escribe... pero explícame primero por qué hasta aquí vivía sin pensar nada, y ahora me paso la vida en eterna angustia. ¿Qué es lo que la engendra? ¿Es la misma tontería del hombre? ¿Acaso lo decide la suerte y lo quiere así? ¡Arre, Lukitch!

El caballo resoplaba porque se le habían llenado de polvo los ollares, sacudía la cabeza y movía lentamente las patas, mientras el peador de su dueño se aproximaba a la aldea. Ahí está la escuela, que más bien parece una gran barcaza tumbada que un templo de la ciencia. Junto a una de las tres ventanas está sentado el maestro, ocupado en mandar un bastoncito con el cuchillo, y mira con aire indiferente al molinero que llega. -¡Salud, Alejandro Ivanovitch! Vengo a visitarte; ¿puedes recibirme? -Pase usted -dijo el maestro, dejando la ventana. El tono seco del maestro de escuela y su rostro serio, aflado y duro, turbaron a Tikhon, cuyo corazón se oprimió angustiado. Dió muchas vueltas a la carreta antes de a tar las riendas a la banqueta, y al pasar por delante de la ventana, antes de entrar en la casa, vió que el maestro sonreía con sonrisas mordaz. -Buenos días -dijo el molinero sonriendo con turbación y tendiendo la mano al maestro de escuela. ¡Uf, qué calor! El maestro le tendió sus dedos fríos y huesudos, y con un movimiento especial de cabeza, indicando el banco, dijo brevemente: -Tome usted asiento... -Bueno, nos sentaremos -replicó el molinero. Se sentó en el banco junto a la ventana, mientras el maestro, con las manos cruzadas a la espalda, y tosiendo, se paseaba por el cuarto con paso cada vez más rápido. Tikhon permanecía en su sitio y se rascaba la rodilla con la mano izquierda

con gran desembarazo, desenmarañaba la barba con los dedos de la mano derecha y examinaba atentamente el pobre mobiliario del cuartito. Este tenía dos puertas; una de ellas daba a la antecámara y la otra a la escuela, que parecía un cobertizo. Por todos muebles había en la habitación una mesa, dos sillas, un catre de tijera, un estante con libros y un grueso tronco de árbol. El maestro se acerca al estante y examina los libros, como si quisiera convencerse de que son los mismos que había antes de llegar su visitante. Ambos están molestos, y los dos lo comprenden tan claramente, que aquello acaba de molestarles, y el silencio les pesa más y más. -¿Tiene usted que hablarme de algún asunto? -pregunta el maestro, acercándose a su visitante y mirándole cara a cara. Tiene la frente arrugada, las cejas enarcadas, va a toser, pero se contiene y aprieta fuertemente los labios, lo cual hace que aparezcan en su rostro manchas oscuras y que se mueva su pecho huesoso y hundido. -¡Hum...! -hace el molinero y aparta los ojos del maestro, pensando para su capote: -¡Qué fiasco está! Me parece que no le queda mucho tiempo para toser, ¡viejito mío! Aquel «clavo», acerca del cual el caballero bien vestido pronunciara un discurso, se le representa en la imaginación. -La verdad es que no sé cómo decirte lo que quiero, Alejandro Ivanovitch. Diciendo esto, el molinero continúa pensando. -De fijo que nadie pronunciará discursos en la tumba de éste... Este se mo-